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(Comienza la sesión a las 12 horas y 18 minutos).  

Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Desarrollo Económico y Empresarial para 

informar sobre «Aportación y actuaciones del Departamento de Desarrollo Económico y 

Empresarial a las transiciones ecológica y digital». 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eguerdi on jaun-andreok. Hasiera emango diogu gaurko 

sesio honi. Abiatzen dugu sesioa, puntu bakarrekoa da: Garapen Ekonomiko eta Enpresarialeko 

kontseilariaren agerraldia, berak hala eskatua, informatzeko «Garapen ekonomiko eta 

Enpresarialeko Departamentua transtsio ekologiko eta digitalerako egindako ekarpena eta 

jarduerak». Horretaz eta kontseilariak berak eskatua denez, bera hasiko da hitza txandakin eta 

badakizu, baduzula hogeita hamar minutu. 

Mikrofonoz kanpo, esan diegu ongi etorri, baina mikrofonoa behin zabalik daukagula eta sesioa 

abiatua ere bai, eskerrik asko hemen gaurkoan gurekin egoteagatik bai zu, bai eta zure 

lantaldeeko, zure bi kideei. Kabineteburua den Amaia Arrizabalaga andereari eta zuzendari 

nagusia den Izaskun Goñiri ere bai, ongi etorriak. Nahi duzunean.  

Euskaraz egingo ditu zenbait tarte, va a hacer algunas partes en euskera, si tienen los cascos… 

De acuerdo. Cuando quiera. 

SR. CONSEJERO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Egun on. 

Empezaré en euskera, luego habrá otro paréntesis también, digamos, por el tema de la 

interpretación.  

Egun on. Denbora hasi da, atzeraka beraz. Eskerrik asko hemen egoteagatik bigarren aldiz, oso 

epe labur batean. Pandemia baino lehen, 2018ko azaroan, Europako Batzordeak Europako sei 

lehentasun idatzi zituen hurrengo bost urteetarako. Sei lehentasun hoietatik, gaur hoietako bi 

aztertuko ditugu edo izango dira gure abiapuntua. Lehenengoa da Europako Itun Berdea, 

Green Deal izenekoa, lehen kontinente klimatiko neutroa izateagatik ahaleginak egitea. 

Europako Batasunaren lehenengo ardatza. Bigarrena aro digitalera egokitutako Europa, hau 

da, Europako Batasuneko estrategia digitalak teknologiak sortzeko gaitasuna emango die 

pertsonei. Europako Batzordeak agintaldiaren hasieran, hau da, pandemia baino lehen, 

ezarritako lehentasunak indartu egin dira, baina ez dira aldatu Next Generation-EU 

onartzearen ondorioz alderdi ezagunenekin, hau da, berreskuratzeko eta erresilientzia 

mekanismoa eta REACT-EU.  

[Buenos días. El tiempo ha empezado, la cuenta atrás ha empezado. Gracias por estar 

aquí por segunda vez, en un plazo muy breve. Antes de la pandemia, en noviembre de 

2018, la Comisión Europea redactó seis prioridades europeas para los próximos cinco 

años. De esas seis prioridades, hoy analizaremos dos de ellas o serán nuestro punto de 

partida. La primera es el Tratado Verde Europeo, el Green Deal, que se realicen los 

esfuerzos por ser el primer continente climático neutro, ese es el primer eje de la Unión 

Europea. La segunda es la Europa adaptada a la era digital, es decir, la estrategia digital 

de la Unión Europea que dotará a las personas de la capacidad de generar tecnologías. 

Las prioridades marcadas por la Comisión Europea al inicio de su mandato, es decir, 

antes de la pandemia, se han reforzado, pero no se han visto alteradas por la aprobación 
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de Next Generation-EU con los aspectos más conocidos, es decir, el mecanismo de 

recuperación y resiliencia y REACT-EU.]. 

Alde horretatik, Nafarroako S3a berrikusteak bultzada bat eman dio Nafarroak Europako 

Batasunarekiko estrategiarekin bat egin dezan. Joan den apirilean aurkeztu zen S3ko ebaluazio 

txostena, dakizuten bezala. Agerraldi honetan ez naiz turismoaz arituko. Foru Komunitateak 21 

eta 22 bitartean, 56 milioi euro jasoko ditu helmugetan turismo jasangarritasunerako planak 

egiteko Estatuko programatik. Beraz, laguntza horiek Next Generation Europako berreskuratze 

funtsetatik datoz, eraldaketa ekologiko eta digitaleko ardatzak barne. Plan hoiek azaroaren 

amaieran onartuko ditu ministeritzak. Beraz, agerraldi honetan, denbora mugatua dela ikusita, 

azaroaren amaieran beste agerraldi bat eskatuko dugu, turismo plan, Next Generation hoiek 

hemen esplikatzeko. 

[En este sentido, la revisión del S3 de Navarra ha supuesto un impulso para que Navarra 

se sume a la estrategia con la Unión Europea. El informe de evaluación del S3 se 

presentó el pasado mes de abril, como ya saben. En esta comparecencia no me voy a 

referir al turismo. Entre el 21 y el 22, la Comunidad Foral recibirá 56 millones de euros 

del programa estatal para la elaboración de planes de sostenibilidad en destinos 

turísticos. Por tanto, estas ayudas proceden de los fondos europeos de recuperación Next 

Generation, y se incluyen en los ejes de transformación ecológica y digital. Estos planes 

serán aprobados por el ministerio a finales de noviembre. Por lo tanto, viendo que en 

esta comparecencia el tiempo es limitado, a finales de noviembre pediremos una nueva 

comparecencia, para explicar aquí estas Next Generation del plan de turismo]. 

En cuanto a, como decía, hay dos puntos cardinales, transformación ecológica y digital, todos 

con el contexto de la Unión Europea. En cuanto a la transformación ecológica, el Pacto Verde 

Europeo establece un plan de acción que tiene como objetivo impulsar un uso eficiente de los 

recursos mediante el paso de una economía limpia y circular, así como restaurar la 

biodiversidad y reducir la contaminación. El Plan de Acción describe una serie de inversiones 

necesarias, herramientas de financiación disponibles con el objetivo de conseguir dicha 

neutralidad climática para el 2050.  

Además, la Unión Europea también ha presentado un Plan de Objetivos Climáticos para 2030 

con un objetivo de reducción del 55 por ciento de emisiones de 2030 en comparación con el 

90, así como la generación de energías renovables, subiéndolas hasta el 40 por ciento del total 

de la producción energética.  

La economía circular también es uno de los aspectos fundamentales de este Green Deal, y 

dentro de este ámbito, la Unión Europea destaca establecer un marco para una política de 

productos sostenibles, dentro de las cuales se incluyen medidas de apoyo a la circularidad de 

los procesos de producción.  

En este marco también resulta fundamental para considerar el Reglamento 852/2020, relativo 

al establecimiento de un marco para facilitar las inversiones sostenibles. La actual pandemia 

de la covid-19 ha reforzado la necesidad de redirigir la financiación hacia proyectos sostenibles 

para hacer que nuestras economías, empresas y sociedades, en particular los sistemas de 

salud, sean más resilientes a los choques climáticos y ambientales.  
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La denominada taxonomía de la Unión Europea es un sistema de clasificación que establece 

una lista de actividades económicas sostenibles desde el punto de vista medioambiental. Esta 

taxonomía va a desempeñar un papel fundamental ayudando a la Unión Europea y, por ende, 

obviamente también a Navarra a aumentar la inversión sostenible y a aplicar el Pacto Verde 

Europeo.   

Esta taxonomía proporcionará unas definiciones adecuadas para que las actividades 

económicas puedan considerarse sostenibles desde el punto de vista medioambiental. El 

objetivo, además, del propio reglamento que establece esta taxonomía y que ahora nos toca 

implementar a todos y todas los europeos, es crear una seguridad jurídica y evitar el llamado 

Lavado Verde o Greenwashing.  

En este sentido, no hay tiempo para poder entendernos en este punto, hemos de decir que 

todas las ayudas, los mecanismos, digamos, de ayudas del Departamento de Desarrollo 

Económico y Empresarial, valorarán positivamente y fomentarán en los criterios de selección 

las actividades sostenibles aplicando dicho reglamento de taxonomía.  

En concreto, me refiero a las ayudas a la inversión en pymes industriales, a las ayudas de 

inversión de grandes empresas industriales, a las ayudas de inversión en industrias 

agroalimentarias, a las ayudas para la mejora de la competitividad, así como a las ayudas para 

realizar proyectos I+D empresariales y para realizar proyectos estratégicos I+D.  

De esta manera, se destinarán, digamos, programas durante el año 2022, programas por valor 

de 44 millones de euros de inversión propia del Gobierno Navarra hacia el fomento y apoyo a 

inversiones que favorezcan esta transición ecológica. Desde la Dirección General de Política 

Empresarial se trabaja desde hace tiempo también en la contribución de la transición ecológica 

a través del programa Innovarse al que ya me referí brevemente el viernes pasado.  

Este incluye un pilar de sostenibilidad en la gestión de la empresa a través de la convocatoria 

de competitividad, que incluye trabajos de consultoría para la implantación o mejora de 

economía circular en las empresas a través de la mayor valoración de las inversiones que 

generan eficiencia energética en la convocatoria de ayudas a las inversiones de industrias 

agroalimentarias, a través de la participación en la misma de la unidad de innovación social. 

Uno de cuyos ejes de trabajo, por cierto, es el denominado Earth, que consiste en sensibilizar 

sobre los retos de la transición ecológica.  

Además de todo lo anterior, será una prioridad del Gobierno de Navarra alinearse con el Plan 

Nacional de Recuperación y Resiliencia aprobado por el Gobierno Español. En particular, debo 

referirme al componente 12, al denominado Política Industrial España 2030. Según dicho 

componente, abro paréntesis, «España dispone de un importante tejido productivo en algunos 

sectores tractores que serán clave para abordar la transición ecológica y la transformación 

digital de la economía, y se impulsarán mediante este plan. Entre ellos cabe destacar, aunque 

no de forma exclusiva: la automoción y la transición hacia el vehículo eléctrico del sector 

agroalimentario y el de salud, entre otros».  

El componente 12 es el que prevé, por cierto, los llamados Proyectos Estratégicos para la 

Recuperación y la Transformación Económica más conocido como PERTE. Será objetivo 
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prioritario, obviamente, fomentar impulsar y facilitar la participación del tejido productivo y 

empresarial de Navarra en las inversiones previstas en este componente. En este sentido, el 

Gobierno de Navarra viene desarrollando y dinamizando políticas en este sentido.  

Respecto a la transformación hacia la movilidad eléctrica. Obviamente, hemos solicitado en 

más de una ocasión al Gobierno Español que el PERTE vehículo eléctrico y conectado debe 

llegar a toda la cadena de valor, incluidas las pymes y sector de proveedores. Ya lo hicimos en 

la Mesa de Automoción el pasado 27 de julio.  

Además, debo destacar la iniciativa Naveac, que busca orientar a las pymes proveedoras del 

sector automoción y auxiliares para generar planes de diversificación, adaptación de 

componentes. Búsqueda de oportunidades industriales, generación de consorcios I+D e 

implementación de proyectos piloto e infraestructuras de experimentación.   

Se viene trabajando desde el año 2017 en dinámicas de innovación, combinando el trabajo de 

los relevantes sectores de automoción, energías renovables y TIC, junto con actores 

institucionales, tecnológicos e industriales, incluyendo el clúster ACAN de Automoción y 

grandes operadores. Se han destinado un total de 4,4 millones de euros en el Fondo REACT 

Navarra para la iniciativa Naveac.  

En este sentido, como resumen, y también por limitación de tiempo y no mencionar otras 

actividades, Navarra lleva años trabajando por fortalecer el ecosistema del sector de la 

automoción, algo que nos va a permitir estar en mejor posición de afrontar los grandes retos a 

los que se enfrenta esta industria.  

En otro orden de prioridades, dentro de este componente 12 se ha anunciado el PERTE de la 

cadena agroalimentaria inteligente y sostenible. Debo destacar aquí también que el proyecto 

Ebro Food Valley para la cadena de valor de la industria agroalimentaria será un proyecto, 

digamos que se ha encauzado para posible encaje en una próxima convocatoria del PERTE 

Cadena Agroalimentaria. 

Este proyecto ha ido creciendo, está muy bien posicionado de cara a optar a estos fondos 

europeos. En este sentido, debemos recordar el impulso de Navarra también desde hace 

varios años, desde la estrategia S3 al desarrollo de la política de clústeres en el que debo 

señalar la gran labor realizada en este caso por Nagrifood, así como por las mencionadas 

ayudas al sector agroalimentario.  

A su vez, como bien saben también, el pasado mes de julio el Gobierno de Navarra aprobó la 

primera comunidad autónoma que aprueba una estrategia de medicina personalizada, que 

también alinea recursos como la inversión en el Centro de Secuenciación de Genómica o 

diferentes proyectos estratégicos que se vienen realizando desde 2017 en Navarra con la línea 

mencionada anteriormente.  

La organización de Biospain en Navarra el pasado 30 de septiembre dejó patente que la 

Comunidad Foral cuenta con una industria del ámbito sanitario conformada por más de treinta 

empresas en el área biomédica y otras cuarenta en otras áreas de salud, además de los cinco 

centros de investigación que, en conjunto junto con las empresas, dan trabajo a más de 2.400 
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profesionales de este sector en Navarra a las que se suman además dos universidades y dos 

hospitales líderes en esta materia.  

Todo ello sitúa a Navarra una vez más también en óptima situación de cara a afrontar el futuro 

de PERTE de Medicina Personalizada que prevé este Plan Nacional de Recuperación y 

Resiliencia.  

Así las cosas, en este aspecto, Navarra viene desarrollando diferentes estrategias en el marco 

de la S3 que corresponden con tres futuros PERTE, es decir, movilidad eléctrica, industria 

agroalimentaria y medicina personalizada. No podemos olvidar que los PERTE serán 

canalizados vía convocatoria abierta, concurrencia competitiva y sujetos a normativa de 

subvenciones y ayudas de Estado. En este sentido, desde la S3 de Navarra y desde el 

Departamento de Desarrollo Económico, como digo, llevamos años apoyando y dinamizando 

estos ecosistemas, como el de la movilidad eléctrica, la cadena agroalimentaria y medicina 

personalizada. Se han impulsado estrategias propias, se han canalizado líneas de financiación, 

se han dinamizado los sectores, es decir, los sectores de formación y mundo empresarial, en 

especial mediante el fomento de una política de clústeres.  

Todo ello nos lleva a afirmar que Navarra, y su tejido empresarial, está muy bien posicionada 

para afrontar esta transformación ecológica, en este caso, que nos tiene que llevar, 

obviamente, a absorber fondos Next Generation.  

También en el marco de la transformación ecológica debo referirme a la transición energética. 

La Comunidad Foral de Navarra, en línea con el compromiso frente al cambio climático y a la 

transición energética, está dando pasos en esta dirección. El Gobierno de Navarra aprobó en 

2018, como bien saben, el Plan Energético de Navarra Horizonte 2030, marcando los objetivos 

y líneas de actuación sobre la necesaria transición energética. El 2030 se haya en proceso de 

revisión, será presentado en el año que viene dicha revisión. También marca las líneas 

principales sobre la transición hacia un nuevo modelo energético basado en el desarrollo de 

energías renovables, la generación y la gestión energética, la gestión de sus infraestructuras 

energéticas, y la eficiencia energética en todos los sectores. Estableciendo medidas de 

fomento, ayudas públicas, así como impulso a la investigación, innovación y a la formación y 

sensibilización.  

En este sentido, he de recordar nuevamente que el Departamento de Desarrollo Económico 

lleva años trabajando en diferentes líneas, como, por ejemplo, ayudas a entidades locales, 

pymes, explotaciones agropecuarias, etcétera. A todo ello hay que sumar también 

deducciones fiscales de hasta un 30 por ciento por inversiones en instalación de energías 

renovables, vehículos eléctricos o sistemas de carga. Por supuesto, también he de mencionar 

los proyectos estratégicos, ayudas I+D que suman un total de 24 millones de euros anuales.  

En este sentido, hay que mencionar el componente 7, despliegue e integración de energías 

renovables, componente 7 del Plan Nacional de Recuperación y Resiliencia. Dotado con 3.165 

millones de euros, tiene como objetivo principal incrementar el uso de la energía renovable 

sobre el consumo de energía final y aprovechar la oportunidad social y económica de este 

despliegue.  
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El marco del Plan Nacional de Recuperación Next Generation-EU va a destinar 5,5 millones de 

euros a incentivar la movilidad eléctrica en esta tercera edición del programa MOVES. En este 

sentido, el objetivo de este departamento es convertir a Navarra también en un referente en 

cuanto al número y calidad de sistemas de carga instalados, así como para facilitar la necesaria 

transición hacia el vehículo eléctrico.   

Al programa MOVES III habrá que sumar las ayudas a la eficiencia de grandes y medianas 

empresas que va a tener un presupuesto de 10,5 millones de euros. También hay que sumar 

las ayudas al almacenamiento y autoconsumo con fuentes de energías renovables, que suman 

un total de 12 millones de euros canalizados por el Real Decreto 477/2021, también con 

fondos provenientes del Next Generation-EU.  

A todo ello también contribuirá a la Agencia de Transición Energética prevista en el Proyecto 

de Ley Foral de Cambio Climático y Transición Energética. Con todas estas medidas, se trata de 

impulsar la producción y el consumo de energía renovable, de desarrollar tecnología en 

particular de almacenamiento y en el ámbito de la movilidad sostenible, así como fomentar la 

eficiencia energética, el autoconsumo y la generación distribuida a través, por ejemplo, de las 

comunidades energéticas.  

Además de lo anterior, en el marco REACT-EU el departamento ha impulsado las ayudas de 

alianzas estratégicas de I+D, concretamente las alianzas de transición energética dotadas con 

2,8 millones para el periodo 21-23. No puedo dejar de mencionar también aquí el proyecto 

Laboratorio de Desarrollo de Biocombustibles Avanzados ubicado en Aoiz y promovido por 

Cener Gobierno de Navarra, que tiene como propósito desarrollar tecnologías de producción 

de biocarburantes avanzados con una financiación de fondos REACT-EU que alcanzan los 7,6 

millones de euros, y que contribuirá a la contratación más directa de once personas.  

Hace justo un mes también presentamos una pionera Agenda Navarra del Hidrógeno Verde. En 

este sentido debemos destacar lo importante de esta iniciativa para alinear nuestras iniciativas 

con el componente 9 del Plan Nacional de Recuperación, que a su vez se alinea con la 

Estrategia Europea del Hidrógeno Verde. El componente 9, referido al hidrógeno, cuenta con 

un presupuesto de 1.555 millones de euros y lleva bajo título Hoja de Ruta del Hidrógeno 

Renovable y su integración sectorial.  

Resumen para acabar este pequeño gran apartado, ya lo hemos dicho mil veces, el reto, desde 

luego, es inmenso, pero es la primera vez que la tecnología y la economía se conjugan para 

hacer posible una transición ambientalmente sostenible, una transición energética, 

ambientalmente sostenible. Con lo cual no podemos dejar de desaprovechar esta ocasión.  

En cuanto a la transformación digital, va cambiando de tema. Bajo el epígrafe, empezaré una 

vez más con el contexto europeo. Bajo el epígrafe «Década digital de Europa», la Comisión 

Europea ha estructurado las acciones que va a desarrollar dentro del segundo eje de 

prioridades para el 21-27. El pasado marzo, la Comisión presentó una visión y vías para la 

transformación digital de Europa de aquí al 2030.  

Conocida como Brújula Digital o Digital Compass, se va a desarrollar en torno a cuatro puntos 

cardinales: capacidades; infraestructuras digitales, seguras y sostenibles; digitalización de los 
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servicios públicos; y, en último lugar, transformación digital de las empresas. Me referiré por 

cuestiones competenciales, digamos, de departamento a esta última. Transformación digital 

de empresas, insisto, una de las vías, los ejes cardinales de la Comisión Europea.  

En este ámbito de transformación digital de empresas la Comisión establece tres prioridades y 

marca una serie de objetivos. En primer lugar, una prioridad, un objetivo para usuarios tardíos. 

El objetivo es más del 90 por ciento de las pymes, deben alcanzar un nivel básico de intensidad 

digital.  

En segundo lugar, la Comisión Europea nos recuerda que hay un gran reto de asimilación de 

tecnología. En este sentido, el objetivo es la utilización de la nube, la inteligencia artificial, los 

macrodatos por el 75 por ciento de las empresas de la Unión Europea.  

El tercer punto cardinal hace referencia a la innovación, a los innovadores y el objetivo es el 

aumento de empresas emergentes en expansión y la financiación para duplicar los unicornios 

de la Unión Europea. Estas son las tres prioridades con sus objetivos que marca la Unión 

Europea.  

Desde el Gobierno de Navarra daremos respuesta a todas ellas —Unicornios, sí, lo he dicho. 

(RISAS).  Eso es lo que todo el mundo quiere tener, una empresa que crece exponencialmente 

muy rápido—, como iré desgranando en los próximos minutos.  

Euskaraz, enpresa txikien eta ertainen digitalizazioa sustatzeari dagokionez, Ekonomia eta 

Enpresa Garapeneko sailetik aspalditik ari gara digitalizazio politika diseinatzen. Industriala 4.0 

ataria eskaintzen da Nafarroako 4.0 industriari, negozioak hobetzeko, baliabideei edo 

hornitzaile teknologikoen katalogorako sarbideari buruzko informazioarekin.  

[En cuanto al fomento de la digitalización de las pequeñas y medianas empresas en 

euskera, desde el departamento de Desarrollo Económico y Empresarial llevamos tiempo 

diseñando una política de digitalización. El portal Industrial 4.0 ofrece información sobre 

la industria 4.0 de Navarra, la mejora de sus negocios, los recursos o el acceso al 

catálogo de proveedores tecnológicos]. 

Bestalde, txikizkako merkataritzarako digitalizazioari laguntzeko tresnak ere garatu dira, hala 

nola, diagnostikoa, gidak eta eraldaketa digitala bultzatzeko zentroa. Prestakuntzari eta 

digitalizazioari laguntzeari dagokionez saila ekimenak eta laguntzak gogoratu behar ditugu, 

hala nola, berriz ere 4.0 ibilbideak, Industria Konektatua 4.0, Datu Zientziaren Laborategia edo 

Behatoki Digitala. 

[Por otro lado, también se han desarrollado herramientas de apoyo a la digitalización 

para el comercio minorista como el centro para impulsar el diagnóstico, las guías y la 

transformación digital. En cuanto al apoyo a la formación y digitalización, debemos 

recordar el departamento las iniciativas y las ayudas, así como también de nuevo los 

itinerarios 4.0, Industria Konectada 4.0, el Laboratorio de Ciencia de Datos o el 

Observatorio Digital]. 

Zuzenezko laguntzei dagokionez, gogoratu beharko dugu sailak Nafarroako industrialen 

inbertsiorako eta lehiakortasunerako eta enpresa berrikuntzarako ematen dituen laguntza 
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guztie guztira. Esan dudan bezala, 44 milioi horiek zeharka laguntzen dutela enpresa 

digitalizatzearen alde, robotikako sentsorikako eta, jakina, Adimen Artifiziala barne. Aurten 

Nafarroako enpresa digitalak sustatzeko deialdia bultzatu dugu eta bikoiztu egin behar izan 

dugu aurrekontua, hau da, beste milioi bat euro, eskari handia izan bait du. Zeineko hainbat 

programa aipatuko nituzke baita ere, adibidez, Digitek. Baina denbora falta eta ezin izango 

dugu.  

[En cuanto a las ayudas directas, debemos recordar el total de ayudas que el 

departamento concede a la inversión y competitividad de los industriales de Navarra y a 

la innovación empresarial. Como digo, esos 44 millones contribuyen indirectamente a la 

digitalización de la empresa, incluidos los sensores para la robótica y, por supuesto, la 

Inteligencia Artificial. Este año hemos impulsado la convocatoria para impulsar las 

empresas digitales de Navarra y hemos tenido que duplicar el presupuesto, es decir, otro 

millón de euros, ya que ha tenido una gran demanda. También mencionaría programas 

como Digitek. Pero falta tiempo y no podremos]. 

Debo señalar también la ratio medio de supervivencia de los tres años en la entrada de los 

viveros de innovación en CEIN, que se sitúa en un 79 por ciento. Un indicador muy elevado si lo 

comparamos con el de la Unión Europea. También hay otros tipos de referencias como el 

grado actual de ocupación de los viveros, que es de un 89 por ciento.  

En este sentido, digitalización, nos debemos detener también en el componente 13, el Plan 

Nacional de Recuperación y Resiliencia, que es el dedicado al impulso a las pymes, con un 

presupuesto de 3.547 millones de euros en el ámbito de digitalización para las pymes. En este 

caso, hay que señalar que no habrá transferencias a Comunidades Autónomas en este ámbito. 

En cuanto a la digitalización incluye, entre otros programas de subvenciones a pymes los 

costes, adopción de soluciones digitales y de transformación digital, así como apoyo a 

proyectos de digitalización de cadenas de valor. Entre ellos yo creo que destacan, obviamente, 

el programa Digital Toolkit, con un presupuesto de 3.067 millones de euros que será 

previsiblemente aprobado por sendos ministerios a finales de noviembre, todavía no está en 

marcha; 300 millones para el Programa de Agentes de Cambio u otras convocatorias que van a 

hacer, 115 millones para el programa de apoyo a agrupaciones empresariales e innovadoras o 

37 millones para los Digital Innovation Hubs.   

Destaca, como digo, este programa Digital Toolkit que va a estar dedicado, cuando saque la 

convocatoria el ministerio, insisto, no va a haber transferencias a comunidades autónomas, a 

autónomos y pequeñas y medianas empresas de 1-49 trabajadores.  

Con el objetivo de fomentar la digitalización y como complemento a todo lo anterior, desde el 

Departamento de Desarrollo Económico se han impulsado una serie de iniciativas en el marco 

de REACT, como las ayudas también en este caso, a alianzas estratégicas I+D, concretamente la 

denominada Alianza Digital, dotadas con 2,8 millones de euros; una exdigital, programa 

integral de apoyo a la implementación de la estrategia digital de internacionalización de las 

pymes navarras, dotadas con 1,4 millones de euros, con el objetivo de implementar en cien 

pymes de Navarras y los planes y digitales de internacionalización. Otros REACT, digitalización 
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de entornos empresariales para nueva actividad económica en sectores digitales, que estimule 

la digitalización de la S3 de Navarra, con un presupuesto de 1,2 millones.  

Por otro lado, la habilitación y dinamización de la Iglesia del Campus de Lekaroz como espacio 

de digitalización, vivero, coworking, estudio, formación y divulgación, dotado con 1,2 millones 

de euros, con el objetivo de que la comarca Baztan-Bidasoa emprenda un camino hacia la 

digitalización, la inclusión y el aprendizaje, entre otros. Por otro lado, también hemos 

impulsado el Laboratorio para la Transformación Digital en el tejido empresarial, turístico y 

comercial de Navarra, dotado con 1,05 millones de euros.  

Dejando a un lado iniciativas en el marco de EU, el Polo de Innovación Digital de Navarra 

también conocerá un impulso a lo largo del año 2022 en el marco de la convocatoria europea 

de Digital Innovation Hubs que previsiblemente lanzará la Comisión Europea el próximo mes 

de noviembre. 

Se pueden englobar tres grandes retos del Polo de Innovación Digital en Navarra. El primero es 

la definición y la implementación de sus propias tareas. Un polo digital, un DIH, como se 

conoce en la Unión Europea, debe actuar como ventanilla única en la digitalización, debe 

desarrollar programas de emprendimiento y debe organizar acciones formativas para 

empresas, centros de conocimiento y tecnológicos.  

A su vez, se hace necesario el desarrollo de un Living Lab que favorezca a realizar los llamados 

Test Before Invest, contrastar acciones y tecnologías antes de invertir en ellas, a modo de 

ejemplo, de showroom, por ejemplo, en las que las empresas ofrecen soluciones o puedan 

mostrar sus productos y soluciones a empresas que están buscando, por otro lado, ese tipo de 

conocimiento.  

Por un lado, está definición e implementación de las tareas. Por otro lado, la elaboración de un 

plan de acción que debe definir sus especializaciones, por ejemplo, está claro que en Navarra 

ya hicimos una apuesta por la secuenciación genómica hace años o un posible Centro de 

Inteligencia Artificial, una Agencia del Dato de Navarra. Los datos son uno de los dos pilares 

básicos de la estrategia de digitalización de la Unión Europea.  

Obviamente también, todo ello tendrá que ir de la mano del diseño de una gobernanza que 

haga posible el ejecutar todos estos planes de acción. De momento el modelo de gobernanza 

está basado en esta Comisión Rectora. Actualmente la componen once miembros y un 

plenario que actualmente son treinta y tres socios. Por cierto, nos reuniremos este próximo 

viernes.  

Por último, también importante, reto del DIH, del Polo de Innovación Digital, será trabajar en 

la propuesta de la Unión Europea que, como digo, seguramente, según la Comisión saldrá la 

convocatoria el próximo mes de noviembre.  

Me dejo muchos temas en el tintero, tengo que ir acabando. Hacemos un esfuerzo de síntesis, 

pero es complicado. Pero, en resumen, el Departamento de Desarrollo Económico viene 

desarrollando una política para favorecer la transformación digital y ecológica de las empresas 

de Navarra.   
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Además de todos los programas ya mencionados, las convocatorias e inversiones, que suman 

un presupuesto total de más de 50 millones de euros de fondos propios o cofinanciados por 

Feder y Feader, así como otros 22 millones en diferentes programas REACT que he ido 

mencionando y otros 28 millones de euros en fondos MRR o Next Generation, en concepto de 

transición energética, que fomentarán que las empresas cuenten con un plan de 

transformación digital y se alineen con inversiones en actividades sostenibles de acuerdo, una 

vez más aquí lo menciono, al Reglamento de Taxonomía de la Unión Europea.  

Será fundamental la alineación y dinamización del tejido empresarial de Navarra en la 

participación de los programas de digitalización y de transición ecológica Next Generation-EU 

que se van a canalizar vía Plan de Recuperación y Resiliencia que está aprobando el Gobierno 

de España.  

Debo decir también que, en muchos casos, vuelvo a repetir, no se producirán transferencias 

directas, sino que esas convocatorias serán realizadas directamente por los diferentes 

ministerios.  

Como ya dije también en mi última comparecencia, estamos analizando también con 

detenimiento y preocupación el enorme aumento del coste energético y de materias primas 

que está afectando a toda la Unión Europea y que podría ser un lastre para el crecimiento 

económico. Estamos en contacto permanente con las empresas que forman parte del Comité 

de Dirección de la S3 para ir evaluando la situación.  

A lo largo de estos treinta minutos también, hemos expuesto cuáles son las medidas que va a 

adoptar este departamento para facilitar y dinamizar las transformaciones ecológica y digital 

que nos marca la Unión Europea. No empezamos de cero, nuestra S3 ha facilitado la exigente 

colaboración público-privada de la llamada triple hélice, es decir, Administración Pública, 

investigación y formación, y mundo empresarial; algo que nos posiciona de manera muy 

ventajosa ante las convocatorias abiertas y competitivas del Next Generation-EU, como por 

ejemplo van a ser los llamados PERTE.  

Ya he señalado que nuestra S3 coincide con las temáticas de los tres PERTE anunciados hasta la 

fecha, es decir: vehículo eléctrico, cadena agroalimentaria y medicina personalizada. Además, 

haremos un esfuerzo también para alinear todas nuestras líneas de financiación y estrategias, 

como, por ejemplo, la Estrategia Industrial y el Plan Energético de Navarra. Ambas se revisarán 

a lo largo del 2022.  

Haremos este esfuerzo de alinear nuestras estrategias para que confluyan en esta necesaria 

transformación y también para que confluya y se plasme en una obtención de una mayor 

absorción de fondos Next Generation para nuestros agentes. Así que, justo a tiempo, lo dejo 

aquí y quedo abierto a sus preguntas. Eskerrik asko.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, Irujo jauna. Hogeita hamar segundo 

soberan izan dituzu betetzeko hogeitahamar minutu horiek. Vamos a dar inicio a las 

intervenciones de las y los portavoces. Les recuerdo, diez minutos por intervención. Les 

recordaré cuando estén a treinta segundos de agotar el tiempo, para, por favor, poder 

ajustarnos todas y todos al tiempo de cada cual. 
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Inicia de mayor a menor el turno de portavoces el portavoz de Navarra Suma el señor Pérez-

Nievas López de Goicoechea. Cuando quiera diez minutos.  

SR. PÉREZ-NIEVAS LÓPEZ DE GOICOECHEA: Muchas gracias, señora Presidenta. Muchas gracias 

por la exposición al Consejero. Damos la bienvenida también a la Directora General, Izaskun 

Goñi, que nos acompaña y a la Jefa de Gabinete, señora Arrizabalaga.  

Yo en las intervenciones, señor Irujo, usted decía que no nos ponemos de acuerdo, que son 

pocas las veces en que coincidimos. Es que viene usted a hacernos una valoración de hacia 

dónde vamos a ir en dos temas trascendentes absolutamente. Es un tema del que conocemos 

pocas cosas. Esta comparecencia, será porque viene después de unos cuantos días de fiesta, 

etcétera, pero se ha colado aquí un poco como de rondón sin que haya tenido una 

trascendencia debida para lo que íbamos a tratar, pero habla de muchas cosas de muchos 

programas y lo que yo echo en falta al final es hacia dónde vamos. Quiero decir, cuál es el 

objetivo, cuáles son los objetivos reales más allá de las generalidades sobre la transición 

energética, la economía circular, la digitalización. Sí, si todas esas cosas sabemos todos que 

queda igual que usted diga que no querría ir hacia allí, porque va a tener que ir como va a 

tener que ir todo el mundo.  

Europa marca las líneas básicas, el dinero, cantidades ingentes de dinero que van a llegar, pero 

con un objetivo final, con un objetivo claro, se trata de reconducir y reconvertir, transformar 

absolutamente toda la industria de Europa, es lo que estamos haciendo, todos los objetivos de 

transición energética, de generación energética, de uso de la energía también. Porque al final 

esto no es cambiar energía producida de una manera por otra, sino cambiarla y, desde luego, 

ser más eficientes y reducirla, que es otra de las cosas que al final se quedan. De todo esto, al 

final, cuando yo le escucho, lo que no acabo de ver es cuál es la foto de Navarra que buscamos. 

Cuál es, cómo vamos a hacer eso. Son planes que se van a hacer, pero no veo concreción en 

nada. 

Yo realmente analizo lo que usted me dice y digo, ¿cuál es la diferencia de Navarra con Castilla 

y León, Castilla La Mancha? Si, el Consejero de Castilla y León, Castilla La Mancha, la región de 

Murcia, alguno dirá algo distinto de lo que ha dicho usted aquí, porque realmente yo no sé 

dónde está la singularidad de lo que usted nos ha planteado en todo este tipo de acciones. 

¿Cuál es el objetivo final? Yo es que, de verdad, le he estado escuchando, porque venía con un 

folio en blanco a ver qué es lo que nos planteaba. Sí, claro que dice, pero dice lo que tiene 

obligación de decir. 

Entramos en el tema de las, por seguir el orden que usted ha trasladado aquí, las energías 

renovables. Sí, pero se debe comprometer más porque lo que estamos haciendo aquí es que 

tenemos una realidad que es un tejido industrial, cuando están pasando los ponentes para los 

trabajos que estamos haciendo en la Ley de Cambio Climático y Transición Energética, o sea, lo 

que se nos pone sobre la mesa es la transcendencia absolutamente mundial del tejido 

industrial navarro en el sector de las renovables; que se hizo de la mano también del sector de 

la educación, porque todos los profesionales, tanto del ámbito universitario como del ámbito 

de la Formación Profesional en las energías renovables son los más demandados de todo el 

continente europeo, es más, en todo el mundo se nos traslada que son ellos los… Hay Marca 

Navarra en energías renovables, es decir, un profesional formado en Navarra que se dedique al 
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sector de las energías renovables es un profesional reconocido, sea del ámbito de la 

universidad, con titulación de Grado o Formación Profesional.  

Ese tejido, yo no acabo de ver cuáles son los planes, los planteamientos que se tienen desde el 

Gobierno para reforzarlo y que sea un elemento puntero de la estrategia inteligente que es de 

especialización inteligente. Porque, al final, la estrategia en su inicio —yo quiero recordar que 

estaba yo en el Gobierno y estaba también mi compañera Maribel García Malo— y con el 

acuerdo del Partido Socialista, el objetivo que se planteaba era que cómo superamos en 2007-

2008 una Navarra que no dependa tanto del automóvil, cómo superamos una Navarra que 

busque nuevos retos empresariales para no depender de las industrias que eran más 

tradicionales, vamos a buscar nuevos elementos.  

Lo que la Unión Europea nos decía era: especialícese usted en algo. Dígame en qué va a ser 

usted especialista y eso va a ser el gran apoyo que va a tener desde Europa la Comunidad Foral 

por ejemplo. Entonces, ¿en qué nos hemos especializado?, en nada. El desarrollo de la 

estrategia S3 nos lleva a cinco o seis campos de actuación, que es todo. O sea, al final cuando 

dice que con todo este trabajo estamos alineados con lo que dice Europa, solo faltaría, si es 

que son todos los palos de la industria lo que se han tocado. Me parece que falta, como digo, 

concreción y especializarnos en alguna cosa.  

En qué somos especialistas, quiero decir de manera clara, en todo el tema de la industria 

renovable. Entonces, por lo tanto, tenemos que decir: aquí están los focos de decisión de la 

industria renovable, aquí está el Centro Nacional de Energías Renovables, aquí están las 

industrias más importantes, aquí están las industrias de proveedores más importantes. Ese es 

un foco fundamental para ponerles un mapa, una legislación, una normativa clara para 

trabajar, que estamos en la Ley de Cambio Climático, pero se tenían que haber adelantado 

plazos para haber trabajado en reglamentos y en cuestiones que van a tener incidencia. Me 

refiero, por ejemplo, a todo lo relativo a la seguridad jurídica y legal de los que están en estos 

proyectos, que usted nos decía el otro día, que son treinta y cuatro, más treinta y cuatro de 

fotovoltaica, más eólica, más todos los que está tramitando el ministerio. Entonces, al final, a 

esos proyectos, setenta, —que llegarán en torno a los ochenta, noventa, cien, no será esa la 

cifra, pero no estará lejos— vamos a darles urgentemente un marco, porque estamos 

tardando una barbaridad.  

Entonces, eso tiene que hacerse rápido, y una seguridad jurídica, eso claro; y para que la 

industria tenga claro que ese desarrollo se va a hacer aquí. Esa apuesta hay que hacerla desde 

el Gobierno con independencia de posiciones de los ámbitos más locales. Gobernar supone 

tomar decisiones difíciles y complicadas muchas veces, lo digo. Ahora me dirán ustedes: «sus 

Ayuntamientos»; sí y los suyos también protestan, que sí, que protestan todos. Pero que hay 

que tomar decisiones porque ese ámbito tenemos que desarrollarlo sí o sí. No porque nos lo 

diga Europa, que también, porque eso es un elemento de fortaleza de esta Comunidad, que no 

podemos dejar perder de ninguna de las maneras.  

Entonces, por lo tanto, con el tema de las renovables: compromiso, seguridad jurídica y trabajo 

de forma inmediata para dar a todos ellos una seguridad clara. Digo eso porque aprobaremos 

la ley, pero como decía aquel: «Haga usted la ley y ya haré yo los reglamentos», es que hay 
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que hacer los reglamentos, que tienen mucha más importancia para mí realmente en una ley 

que se va a quedar en un marco que es imprescindible, aunque sea un marco más general.  

Luego hemos entrado también como de pasada, el otro día le dije y le eché en cara que no 

había hablado del tema del automóvil. Todos los elementos del automóvil cuando usted 

hablaba que han trabajado en silencio, si yo no descarto que hay que trabajar en silencio 

muchas veces, pero, por ejemplo, a nosotros lo que queda claro, porque habla usted del 

PERTE, habla del compromiso con la electrificación, sólo faltaría, pero ese silencio también ha 

generado en la sociedad una intranquilidad. O sea, cuando uno plantea que tiene que trabajar 

en silencio me parece muy bien, pero si la sociedad se intranquiliza porque ve que la empresa 

más importante de esta Comunidad está dando mensajes un tanto extraños y, por lo tanto, 

que llaman a la duda.  

Porque al final lo que hay que decir claramente es: ¿Quién ha hecho bien su trabajo? Desde 

luego, Cataluña ha hecho bien su trabajo. Se ha garantizado que su empresa más importante 

del automóvil, que tendrá tanta importancia como la de Navarra, en mi opinión tiene menos, 

probablemente en el PIB de Cataluña tiene menos importancia Martorell que lo que tiene para 

nosotros todo el sector del automóvil, ellos han hecho un trabajo que les ha llevado, desde 

luego en silencio no lo han hecho porque le han dado toda la publicidad del mundo, y se han 

colocado como la referencia al mundo del automóvil. Eso ha generado absoluta incertidumbre 

e intranquilidad en esta Comunidad.  

¿La hemos conseguido evitar? La presentación del coche de combustión de hace una semana 

estará muy bien, pero si nos están diciendo que no se van a fabricar en cuatro días, tampoco 

nos va a tener que, en fin, cargarnos de alegría, porque evidentemente un coche que ya tiene 

fecha de caducidad no será la gran apuesta de la Volkswagen. Cuando el director desaparece, 

cuando nombran a otro director, cuando…, al final no se lanza un mensaje de tranquilidad.  

Al final, esta empresa tiene que decir, sí, vamos a hacer el coche eléctrico ya. El tema siguiente 

es si tenemos la seguridad de que, porque esto es un tema de empleo, se va a mantener el 

empleo, va a generar el… No es lo mismo fabricar 200.000 coches que 350.000. Por lo tanto, 

eso hay que afrontarlo también con realismo y con contundencia desde el Gobierno, porque 

para eso gobiernan ustedes. Tienen que trasladar en el sector del automóvil una tranquilidad.  

Dice que Naveac ya está trabajando hace tiempo, es verdad y se reconoce, eso es un buen 

trabajo, el decir que vamos a trabajar con los proveedores para que se adapten a lo que viene, 

pero lo que viene es para trabajar también aquí. Porque si tenemos proveedores adaptados, 

pero nos recortan la capacidad de producción que teníamos en el coche, lo tenemos mal. Que 

es una transición, sí, pero hay que hacerla. Si al final tenemos que perder un poco de empleo, 

lo tenemos que perder, pero tenemos que trasladar mensajes de seguridad. Porque ya no nos 

vale el silencio para trabajar bien, porque estamos callados y otros nos han tomado la 

delantera. Por lo tanto, ahí hay que trasladarlo, en mi opinión, de esa manera.  

Desde luego, hay que trabajar. Dice que hay que transformar Navarra y apostamos muy fuerte 

por la electrificación, sí, pero ¿cómo? El otro día en el curso que usted asistió y en alguna 

ponencia también que asistí yo de las empresas del sector de transformación, decía el 

representante de las gasolineras, para entendernos, estaciones de servicio, «Si es que nosotros 
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la inversión que tenemos que hacer es una barbaridad para cuatro coches». Sí, pero ¿cómo 

acompasamos eso? Yo no veo un plan de desarrollo claro que acompase de una manera clara 

la obligación que están haciendo de electrificarnos la movilidad y luego la posibilidad de 

cargas, recargas, etcétera. Hay una descomposición clara. Yo no sé qué van a hacer el resto de 

comunidades. Aquí en Navarra nos interesaría a tener un plan mucho más concreto.  

Hago una referencia, también ha hablado del sector agroalimentario que eso está bien, es 

decir… 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Treinta segundos, señor Pérez-Nievas.  

SR. PÉREZ-NIEVAS LÓPEZ DE GOICOECHEA: Acabo en treinta segundos, sí. Se está trabajando, 

tenemos el Centro Nacional que ha sido puntero toda la vida y, desde luego, ha sido gracias a 

la implantación de ese centro aquí, donde vamos a ser el motor de ese planteamiento a nivel 

europeo de la agroalimentaria. 

La digitalización. Si va a trasladarse todo el dinero desde los ministerios, cuerpo a tierra que 

vienen los míos, ya me parece a mí que eso va a ser más complicado al final de hacerlo. A ver 

qué es lo que hacen. Yo creo que eso no ayuda a que se pueda hacer eficiente. Luego la 

digitalización, no solamente cuando se habla aquí, es que al final el planteamiento, yo veo… —

sigo un poco con lo mismo y acabo— es que me falta concreción. Si ya sabemos que tienen 

que digitalizar, pero ¿cómo se digitaliza una empresa?, ¿con qué objetivo? Se le dice el marco, 

las ayudas necesarias para hacerlo, la elaboración de programas de software que les permitan 

que esa digitalización que tienen que llevar a cabo y que, por lo tanto, van a optimizar su 

tratamiento de datos, etcétera, se tendría que trabajar más en eso, más que en lo genérico de 

decirle, búsquese usted la vida. Habría que haber trabajado en la base y haber creado, en fin, 

ayudar a crear el software necesario para hacerlo. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Tiene que ir acabando.  

SR. PÉREZ-NIEVAS LÓPEZ DE GOICOECHEA: En fin, en definitiva, apoyo tiene de este grupo 

político para esas transformaciones, pero al final, hágalas, señor Consejero.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Gracias, señor Pérez-Nievas. Ahora es el turno del 

Partido Socialista de Navarra. Su portavoz, el señor Lecumberri dispone de diez minutos 

también. Le avisaré a falta de treinta segundos. 

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Bien, muchas gracias, señora Presidenta, buenos días. Buenos 

días a todos. Buenos días al señor Consejero y buenos días a la señora Goñi y señora 

Arrizabalaga, a todos por su asistencia y por sus explicaciones.  

Decía el señor Pérez-Nievas que estamos ante un tema trascendente y de una importancia 

vital. Yo, desde luego, no puedo menos que compartir la trascendencia de las cuestiones que 

hoy ha venido usted por propia iniciativa a explicarnos aquí, lo cual debo decir que se 

agradece. Sin embargo, discrepo claramente en que no se estén concretando, al menos lo que 

son las líneas estratégicas.  
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Yo no sé, cuando se habla de concretar, hasta qué punto de concreción se quiere llegar, pero, 

desde luego, aquí, en esta Comisión y en esta intervención, yo creo que lo que tenemos que 

tener claras son las líneas que está marcando el Gobierno de Navarra, que, como bien ha dicho 

el señor Pérez-Nievas, no se nos caen los pelos del sombrajo por reconocer que es un trabajo 

que se viene haciendo de atrás, en la propia generación de la estrategia S3, la estrategia 

inteligente. Se viene haciendo por otros Consejeros que han pertenecido a otros grupos, por 

Consejeros como Manu Ayerdi, que estuvo realizando una muy buena labor y actualmente por 

su sustituto Mikel Irujo que, a nuestro entender, también se está trabajando adecuadamente. 

En una cuestión tan importante de la que estamos hablando, como es ni más ni menos que un 

cambio profundo que se está dando en la sociedad y además a nivel mundial. No estamos 

hablando de una sociedad como exclusivamente la europea, sino que esto es un cambio 

transcendente, que está ocurriendo a nivel mundial.   

Un cambio profundo que se está dando desde el punto de vista tecnológico, pero también 

desde el punto de vista medioambiental, lo cual añade un grado más de complejidad al asunto 

y añade un grado más de inquietud lógica dentro de la sociedad, pero a la vez un grado más de 

oportunidades para poder hacer de este cambio algo mejor para la sociedad y para los 

ciudadanos que a nosotros nos toca representar.  

Se ha explicado muy bien, no quiero ser reiterativo. Tanto el Pacto Verde Europeo, como el 

pacto por la Estrategia Digital de la Unión Europea. Decíamos, y, ¿qué tiene que hacer Navarra 

junto a esto? Navarra dentro de esa estrategia tiene que especializarse, es cierto. Porque una 

comunidad de nuestro tamaño y con nuestra localización geográfica tiene obligatoriamente 

que especializarse, pero también es cierto que tiene que diversificarse. Son dos cosas que no 

son antagónicas, sino que son perfectamente compatibles. 

Diversificar, lo decía el señor Pérez-Nievas cuando en su momento se estuvo tratando la S3, 

que yo tuve mi pequeña participación en aquel momento, es cierto que la dependencia del 

sector automoción puede ser un problema para la economía navarra, pero también es cierto, 

no vamos a negarlo que es una gran oportunidad por todos los beneficios a nivel de empleo, a 

nivel impositivo, a nivel de desarrollo industrial que ha tenido para Navarra. Yo creo que las 

dos cosas no son incompatibles. La especialización con la diversificación, el sector automoción 

con apostar por otros sectores es algo que yo creo que es perfectamente compatible. Estamos 

en ese momento de transición tecnológica digital y de transición climática y de modelo de 

gestión de nuestra sociedad, no solamente la parte industrial, sino también la parte 

energética, que puede darnos unas grandes oportunidades.   

Conceptos que usted ha explicado como el de economía circular son básicos, son 

fundamentales, no solamente por lo que significa en sí mismo de trabajar contra la lucha del 

cambio climático, sino porque además nos dan una oportunidad a esta sociedad, la sociedad 

europea, una oportunidad de resiliencia, una oportunidad de autosuficiencia, una oportunidad 

de ser capaces de depender solo de nosotros mismos y eso crea una serie de oportunidades 

muy importantes.  

Decía usted y, además, creo que es una de las cuestiones más prioritarias que Navarra tiene 

que alinearse. Hablaba varias veces de la alineación que tenemos que tener con las políticas 
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europeas, clarísimamente estamos en la Unión Europea. La Unión Europea con los fondos de 

los que usted ha hablado, los de Resiliencia Next Generation y los de REACT nos están 

marcando un camino que no nos podemos salir. Claramente Navarra, una comunidad de 

nuestro tamaño, no puede buscar crear cosas nuevas, pero sí tiene que alinearse. Una 

alineación que también tiene que estar especializada, y especializada también con ese Plan 

Nacional de Recuperación y Resiliencia, donde se marcan una serie de pilares.  

Cuando hablamos de especializarnos de qué hablamos, de especializarnos en tres grandes 

pilares, creo que lo ha explicado varias veces usted y el propio Gobierno de Navarra. El sector 

automoción con la transición al coche eléctrico es fundamental, no podemos perder la 

oportunidad que tenemos, la gran industrialización, la gran experiencia que tenemos en el 

sector automoción. El sector agroalimentario, básico, fundamental para una parte 

importantísima de Navarra. El sector de medicina especializada, que creo que es una actividad 

importante de futuro y en la que se está trabajando. Esas tres líneas estratégicas de 

especialización nos llevan a tres PERTE concretos que, por cierto, no podemos olvidarlo, son 

unos procedimientos de libre concurrencia. Nadie nos regala un cupo ni nos regala nada.  

Digo esto porque a veces se habla con cierta alegría de: «Tenemos que explicar, tenemos que 

tranquilizar», —por cierto, señor Pérez-Nievas, hace usted un poco como hacia el otro día aquí 

el alcalde de Tudela, que decía que los runrún le iban muy mal a la universidad y no hacían más 

que propagar runrunes—,  nos dice usted que es muy malo crear inseguridades, intranquilizar 

a la sociedad, que hay que tranquilizarla y por otro lado los que los intranquilizan son ustedes 

con sus declaraciones continuas. Cuando se sabe que se está trabajando y se está trabajando 

en una línea de seriedad y de coherencia, se dedican ustedes a poner palos en las ruedas, a 

crear y a sembrar la intranquilidad, a sembrar el nerviosismo en la sociedad con sus 

declaraciones —no lo digo por usted personalmente, sino lógicamente por el grupo al que 

representa— y eso es malo. Es tan malo como esos runrunes que decíamos que iban mal para 

el Campus Universitario de Tudela.  

Voy acabando, esos tres PERTE fundamentales, y me va a permitir que haga una pequeña 

aportación, desde el Partido Socialista entendemos que son fundamentales los tres PERTE, 

pero en el sector de la automoción, por ejemplo, nos parece especialmente importante, usted 

lo ha citado, la labor de las pymes, especialmente de las pymes proveedoras.  

Si la gran empresa, la gran industria que tenemos en Navarra es básica para nuestro desarrollo 

industrial, todo ese sector, que normalmente son pymes, de industrias proveedoras, de la gran 

industria que tenemos en Navarra, de Volkswagen, creemos que es muy importante porque 

tienen una gran experiencia en el sector. Es una experiencia muy aprovechable, lo decía usted 

también en uno de sus apartados, muy aprovechable para otros sectores con los que tienen, 

especialmente con el de las energías renovables, unas sinergias de procesos, industriales que 

pueden ser muy interesantes.  

Por eso todo el apoyo a esos, llamaba usted, consorcios de I+D nos parece algo clave para 

desarrollar ese tejido de pyme que Navarra tiene cierta carencia en ese sector. Se identificaba 

como uno de los problemas en la propia S3 y que, sin embargo, nos parece muy importante 

porque ese entramado de pymes, que no son deslocalizables, que son empresas familiares 
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cercanas, le da una solvencia y una consolidación a la industria navarra. Por eso nosotros, en lo 

posible, creemos que hay que apoyar ese tejido industrial.  

Voy acabando ya con la transición energética —no sé cómo voy de tiempo, pero voy acabando 

ya muy rápidamente. (MURMULLOS). Bien—. La transición energética, fundamental en toda la 

situación global de la que estamos hablando, se basa en cuatro cuestiones. La generación, para 

nosotros muy importante es el tema de generación, el autoconsumo, también lo citaba, pero 

creemos que el futuro de las energías renovables como sustitución de las energías de 

combustibles fósiles pasa por un sistema mixto. Nos equivocamos si solo apostamos por los 

grandes parques, nos equivocamos si creemos que solamente se puede hacer desde la 

generación distribuida. El sistema mixto de grandes parques que nos garanticen a la gran 

industria un aprovisionamiento estable y en cantidad suficiente, pero a la par con un sistema 

que nos dé cierta autonomía en pequeña y mediana empresa, en pequeña y mediana entidad 

local o comunidad energética, nos parece que es una combinación muy interesante, perfecta.  

Junto a ello, las nuevas fórmulas de almacenamiento que sabemos que se está trabajando 

mucho en ello.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Ahora sí, treinta segundos.  

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Las grandes infraestructuras energéticas fundamentales, tanto 

las internas con las pequeñas subestaciones, como la línea de 400 que nos permite evacuar y 

traer, nos parece muy importante. La transformación digital especialmente en el sector 

empresarial es fundamental. Sabemos que se está trabajando en otras Consejerías con los 

ciudadanos, con las infraestructuras, con la propia Administración, nos parece una gran 

apuesta.  

Ya acabo. Usted lo ha dicho, creo que hacia la mitad o hacia el final de su intervención, el reto 

es inmenso, es cierto. El reto es el de una transformación productiva, una transformación 

energética y una transformación sostenible con el medio ambiente. Yo metería algo más, es 

que tiene que ser una transformación económicamente rentable y que permita que esta 

sociedad siga teniendo unos niveles como los que ahora mismo disfruta, y creo que 

difícilmente podremos hacerle renunciar a ellos. Nada más, debo animarlos a que sigan 

trabajando y muchas gracias por sus explicaciones. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, Lecumberri jauna. Orain Geroa Bai 

talde parlamentarioaren txanda da. Asiain Torres jauna, hamar minutu duzu zure jarrera 

helarazteko. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko, lehendakari anderea, eta ongi etorri bai kontseilariari eta bai 

berarekin etorri diren berez lan taldekideei. Eskerrik asko ere emandako azalpenengatik, noski.  

Quizás, dentro de ese marco global que es la transformación ecológica, la transición energética 

ocupe, digamos, el punto central. Va a ser en ese ámbito, en el de la transición energética, en 

el que me voy a centrar, valga la redundancia, repitiendo incluso cuestiones que yo puse en 

valor, que ya puse sobre la mesa el pasado viernes, pero es que son cuestiones de gran 

trascendencia y creo que repetirlo nunca está de más.  
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Una, hoy no la ha mencionado, pero sí lo hizo el pasado viernes, la importancia por primera 

vez de la convocatoria del programa de ayudas para la realización de actuaciones de eficiencia 

energética en explotaciones agropecuarias. Cuestión alineada con los objetivos del Plan 

Energético de Navarra Horizonte 2030 y que incentivaba acciones que persiguen la 

racionalización del consumo de energía y el incremento de la producción energética mediante 

energías renovables precisamente en ese tipo de explotaciones.  

Dos, la puesta en marcha, hoy sí que la ha comentado también, siquiera de manera somera, la 

puesta en marcha de la Agenda del Hidrógeno Verde de Navarra. Una hoja de ruta que, como 

apuntó y ha vuelto a repetir hoy, prevé la instalación de 1.500 megavatios de esta energía en 

Navarra para 2030. Es quizás dentro de ese marco genérico de las energías renovables el 

hermano pequeño, al menos en nuestras latitudes, por haber quedado relegado a un segundo 

plano frente al desarrollo de los aerogeneradores o de las placas fotovoltaicas, pero debe jugar 

un papel fundamental, así lo consideramos, en sectores como el del transporte. De ahí la 

importancia para el despliegue de las primeras rutas móviles asociadas al transporte pesado y 

que contribuye a la reducción de emisiones de 1.500 toneladas de CO2 en ese tiempo, hasta 

2030, tal y como nos anunció. Porque no debemos olvidar la importancia de la 

descarbonización de nuestras vías de transporte y comunicación.  

Tres, el Laboratorio de Biocombustibles en Aoiz que ha mencionado. Cuatro, fundamental 

también, a nuestro entender, el haber avanzado ya en el proyecto de creación de la Agencia de 

Transición Energética de Navarra, ATENA, con el encargo —lo comentó, hoy no lo ha hecho, 

pero si lo comentó el viernes, por eso vuelvo a insistir en el tema— de estudios sobre 

Asistencia Jurídica, Estrategia y Plan de negocio. 

Agencia recogida en la Ley de Cambio Climático y Transición Energética, en concreto, en su 

artículo 5.2 en el que se señala que debe desarrollarse en el plazo máximo de un año. Si se han 

dado ya los pasos mencionados le reclamamos, señor Consejero, que su puesta en marcha no 

se demore y que se haga con la máxima celeridad posible. Si es posible con antelación a ese 

plazo dado, porque vemos urgente la necesidad de su desarrollo, no ya teórico sino llevado a 

la práctica. Urgente en cuanto que proveedor de servicios energéticos para la Administración y 

Servicios Públicos, pero también para el sector privado, tanto empresas como particulares, 

englobando cuestiones como el suministro de energía renovable, la gestión energética 

centralizada, actuaciones en ahorro y eficiencia energética, así como en movilidad sostenible.  

Urgente también, por otro lado, en cuanto a vehículo de comercialización de energía, con 

aspectos como: uno, la compra directa de energía para los suministros públicos, que supondrá 

una reducción de costes; dos, servicios a la ciudadanía como auditorías energéticas, gestión de 

los consumos o representación en el mercado para la autoproducción renovable; tres, en 

cuanto a agregación de demanda.  

Urgente, asimismo, para promover y gestionar la producción de energías renovables con 

participación pública acelerando la promoción y gestión de instalaciones y plantas con 

financiación público-privada, facilitando el acceso y gestión del fondo climático, agilizando 

asimismo la aplicación de la economía circular, y potenciando el desarrollo económico y 

sostenible, y una mayor capilaridad en la gestión de los fondos públicos.  
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Urgente también para el desarrollo de comunidades energéticas que deben jugar a futuro un 

papel fundamental en el desarrollo de este tema. En cuestiones como facilitar la participación 

y financiación de instalaciones renovables en las mismas, en las comunidades energéticas, para 

asegurar precios a largo plazo que den estabilidad tanto a productores como consumidores, así 

como en cuanto a formación respecto de esta cuestión.  

Urgente porque, en definitiva, la Agencia de Transición Energética de Navarra puede facilitar y 

favorecer la soberanía energética de nuestra Comunidad, de su población, procurando a su vez 

la democratización de la energía.  

Por último, —lo comentó el pasado viernes, hoy no lo ha hecho, pero yo sí, insisto en ello— 

quiero poner en valor también esas Mesas del Diálogo de la Energía para posibilitar integrar las 

diferentes visiones que hay en este ámbito polémico, sin duda alguna, que existen sobre el 

modelo de desarrollo energético de nuestra Comunidad. Mesas en las que están llamados a 

participar personas pertenecientes a plataformas vecinales, grupos ecologistas, clústeres, 

promotores de eólica fotovoltaica, autoconsumo, cooperativas energéticas, agentes del sector 

eléctrico y, como no, el propio Gobierno. Porque esta semana pasada se celebraban dos 

eventos, que parecían en principio incompatibles o que alguien interesadamente ha querido 

presentar así. Por un lado, el segundo Congreso Internacional de la Industria para la Transición 

Ecológica celebrado en el Navarra Arena. Por otro, las autodenominadas Jornadas Alternativas, 

bajo el título de Renovables sí, pero no así, celebradas en Condestable. Entiendo que ambas 

visiones están recogidas precisamente en esas Mesas de Diálogo que se están potenciando 

desde su departamento.  

Entendemos en Geroa Bai que precisamente, ante la situación de máxima urgencia que 

vivimos, ya no caben posturas maximalistas, no caben moratorias, ni parones sin plantear 

soluciones reales. No caben eslóganes fáciles, pero que no ofrecen alternativas. ¿Qué se nos 

propone para limitar las emisiones de CO2 a la atmósfera?, ¿para reducir el uso del avión, el 

camión o el coche como elementos de transporte carbonizado?, ¿para fomentar un uso de las 

energías renovables compatible con la protección de la biodiversidad?, insisto, energía 

renovable es compatible con la protección de la biodiversidad, ¿para asegurar la viabilidad 

presente y futura de unos servicios públicos de calidad? ¿Qué alternativa se nos ofrece al 

cierre, más pronto que tarde, de las térmicas de Castejón? Porque, en definitiva, de eso 

estamos hablando de sustituir kilovatios de renovable que nos permitan dejar de consumir 

kilovatios contaminantes, dejar de quemar barriles de petróleo, dejar de generar más residuos 

nucleares, olvidarnos del sucio carbón y de importar gas natural.  

Estamos en la cuenta atrás y no caben, entendemos, palabras huecas. No nos vale que alguien 

se cuelgue el Sambenito de «Somos los más verdes», en este caso del hemiciclo. Esa historia ya 

nos la sabemos, es bien sabida, y la moraleja que derivó de ella también. Aunque 

desgraciadamente todavía haya quien quiera jugar a ese juego del izquierdómetro 

adjudicándose para sí mismo los adjetivos de izquierdista, feminista, ecologista, 

apropiándoselos en exclusividad para ellos, siendo últimamente también verde el adjetivo 

favorito de esos poseedores exclusivos de la verdad. En fin, hoy, lo siento, por no llevar no 

llevo ni el polo verde que llevo en alguna otra ocasión, sí unas rayitas en las zapatillas. (RISAS).  
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A nosotros también nos gusta, concluyo respecto a este tema de la transición energética, el 

modelo distribuido, pero nos gusta más de forma integrada con el modelo centralizado, 

porque ambos dos son necesarios y compatibles. El ejemplo lo tenemos en Alemania. Todo 

ello, por supuesto, sin compartir para nada —y pongan el adjetivo calificativo que quieran— 

respecto del actual sistema eléctrico, del actual mercado eléctrico, ni el de producción o 

suministro de combustibles.  

Cambio de tercio, vayamos al tema de la digitalización, porque creo que estoy agotando el 

tiempo. Vuelvo a repetir también cuestiones que tratamos el pasado viernes poniendo en 

valor: uno, el mantenimiento de esa dinámica de consolidación y crecimiento de las 

herramientas de apoyo en el ámbito de la promoción de la digitalización empresarial con la 

convocatoria creciente de ayudas a la digitalización, esos 40 millones que ha comentado, de 

los que ha hablado, en los que se incluyen inversiones en robótica, sensórica o inteligencia 

artificial. El refuerzo del programa de Itinerarios, el Laboratorio de Ciencias de Datos o el 

Observatorio de la Digitalización.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Hogeita hamar segundu orain.  

SR. ASIAIN TORRES: Bai, eskerrik asko. De la Digitalización de la Industria y marketplaces de 

proveedores navarros del proceso de digitalización.  

Dos, la financiación de inversiones en infraestructuras para mejorar la conectividad en zonas 

rurales, elemento imprescindible, lo repito una vez más, respecto de la lucha contra la 

despoblación. Tres, la participación en el impulso al proyecto de Polo de Innovación Digital con 

cuestiones como la definición de tareas del propio polo, la elaboración de un plan de acción o 

el trabajar en esa propuesta europea que ha comentado. Cuatro, su intervención en la 

creación y en las actividades de la Fundación Lucía de Inteligencia Artificial. Voy concluyendo, 

Presidenta.  

Así como esa serie de iniciativas en el marco de REACT como las ayudas a alianzas estratégicas 

de I+D, en concreto, Alianza Digital; el Naex Digital, la digitalización de entornos empresariales 

para una nueva actividad económica en sectores digitales que estimulen la digitalización, valga 

la redundancia, de la S3; la habilitación y dinamización de la iglesia del campus de Lekaroz 

como espacio de digitalización, vivero coworking, estudio de formación y divulgación; y ahora 

sí, la última, Laboratorio para la Transformación Digital en el tejido empresarial, turístico y 

comercial de Navarra. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Zuri, Asiain Torres jauna. Orain Euskal Herria Bildu 

Nafarroaren txanda da. Talde parlamentariotik bere bozeramailea, Aznal Sagasti andereak du 

hitza hamar minutuz. 

SRA. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Egun on guztioi. Ongi etorri, Irujo 

jauna. Ongi etorri, Goñi eta Arrizabalaga andreak. Mila esker emandako informazio 

guztiarengatik. La verdad es que, yo ya lo dije el otro día, es una información muy amplia, es 

imposible en diez minutos abarcar todos los temas que usted nos ha explicado. Yo la verdad 

que hoy venía también con una hoja en blanco o dos para escucharle atentamente, para 
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recoger todo lo que nos tenía que contar y hacer la crítica oportuna hacia usted, hacia el 

departamento.  

Lo que pasa es que el señor Asiain hoy creo que ha provocado un poco de viraje en el discurso 

que voy a tener. No sé si las zapatillas las lleva verdes, señor Asiain, sí, los lazos sí. Ha estado 

usted hablando largo y tendido de los importantísimos retos que tenemos para los próximos 

cinco años, ha hablado de transición ecológica y transición digital, ha mencionado el tema de 

restaurar la biodiversidad.  

Como bien es sabido, nuestro grupo no comparte el actual modelo de transición energética 

por el que está apostando este Gobierno, si bien pensamos que hay margen y tiempo para 

evitar muchos males que pueden venir y para mejorar muchas cosas.  

Se ha hablado también muchísimo de inversiones sostenibles, pero, claro, las inversiones 

pueden ser financieramente sostenibles o pueden ser sostenibles desde otros puntos de vista 

como de la eficiencia energética, de la economía circular, que es lo que realmente hay que 

premiar. Yo he echado en falta hablar de inversiones y transiciones socialmente inclusivas, 

porque tendrán que ser socialmente inclusivas o, desde luego, no lo serán.  

Se ha estado hablando de cantidad de dinero, de millones que van a venir de Europa, tanto de 

fondos cofinanciados, de fondos propios. Son cantidades ingentes de dinero, como digo, que 

van a venir de Europa, que veremos a ver cómo se van a devolver, porque en su día estoy 

convencida de que así tendrá que ser. Lo que desde luego no nos gustaría es que lo mismo que 

en la crisis del 2008 ya se rescató a la banca, que en esta crisis esos fondos no sirvan para 

rescatar a las grandes empresas, muchas de las cuales ni siquiera necesitan un rescate.  

Usted ha hablado también de dinámicas de innovación, varias, y aunque lo ha mencionado, a 

mí sí que me gustaría decir que el pretender sustituir el cien por cien de los combustibles 

fósiles por la electricidad es a día de hoy una total utopía. Vamos a tener que encontrar formas 

de energía diferentes que tendrán que convivir y es un reto importantísimo. 

Desde luego, me ha gustado lo que ha dicho el señor Lecumberri en cuanto a que ni la 

generación distribuida va a ser la solución al cien por cien, ni lo contrario va a ser al cien por 

cien. Euskal Herria Bildu piensa que en la transición energética las empresas, por supuesto, van 

a tener que desempeñar un papel imprescindible, sin el cual no va a haber transición 

energética, pero si hay que encontrar un mix, vamos a hacer un fifty-fifty. Vamos a hacer un 

50-50 entre generación distribuida, que es la que nosotros defendemos y por la cual 

apostamos, y la generación que no lo es. De hecho, los países que han llevado a cabo estos mix 

son los que más éxito han tenido en la transición energética y en la implementación de 

energías renovables.  

Ahora me dirijo a usted, señor Asiain, cuando usted ha aludido a la semana pasada, que fue 

una semana clave en el tema de las energías renovables, no sé quién pretende hacer ver que 

los dos ámbitos eran contradictorios, el que hubo de las empresas y el que hubo de la 

transición energética alternativa, en la cual yo estuve y sí que eché en falta la presencia del 

Gobierno de Navarra. No sé si participaron ustedes o no de esas, pero ya lo comenté, fueron 

expertos y expertas en biodiversidad, en ecología, en medio ambiente, ingenieros. Opiniones 
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que sí o sí hay que tener en cuenta si queremos llevar a cabo una transición energética que 

triunfe. Pero, tengo que decir que este Gobierno y este departamento suelen estar siempre 

más al lado de las grandes empresas que de esas voces expertas, que tan en cuenta va a haber 

que tomar.  

Desde luego la transición energética no puede ser, lo que digo, no vamos a sustituir nunca al 

cien por cien de fósiles por electricidad y menos a corto plazo. El tema del almacenamiento y 

del hidrógeno verde está muy verde, valga la redundancia. 

Claro, lo de los tres PERTE me parece muy bien que estén dirigidos a esos sectores 

estratégicos, pero tampoco se va a tratar de sustituir 300.000 vehículos de combustibles 

fósiles por 300.000 vehículos eléctricos, es que esa no es la transición, porque la fabricación de 

automóviles requiere de consumos de materias primas que son finitas y no podemos basar una 

transición energética en el consumo de unas materias primas que igualmente son finitas. Es 

que es cerrar totalmente en falso.  

Más allá de las teorías de la conspiración, de lo que ocurre con nuestra mayor fábrica de 

automóviles aquí en Navarra, a nosotros lo que nos preocupa muchísimo es el coste de la 

energía que estamos viendo cómo está afectando directamente a la competitividad 

empresarial. Esto va a traer consecuencias, el precio de la luz, el precio de la energía y la 

escasez y la carencia de componentes, como el tema de los semiconductores, que este tema 

va a hacer que este año se dejen de fabricar siete millones de vehículos. Es un tema muy serio.  

Más allá de ambigüedades, ya saben que a mí me gusta poner ejemplos y casos concretos. 

Entonces, el otro día ya le comenté, en cuanto a la digitalización pienso que no nos podemos 

permitir con un estado de ejecución presupuestaria como el que hay a 31 de agosto, que soy 

consciente de que esto cambiará en los últimos meses del año, faltaría más, pero no nos 

podemos permitir que quede un listado tan largo de pymes fuera de las ayudas, por ejemplo, 

para hacer páginas web, que es algo muy básico, que se están quedando descolgadas. Esto no 

puede ser.  

Digo que la ejecución presupuestaria lógicamente evolucionará en lo que queda de año. Pero 

es que también, por ejemplo, mirando el Plan Estratégico de Subvenciones 2020-2022, hemos 

visto cómo había subvenciones muy importantes que no se llegaron a ejecutar, pero ni en 

2020 ni en 2021, por lo menos hasta la fecha. Por ejemplo, tengo aquí una: Sistema de 

almacenamiento y alimentación y/o generación para la Universidad Pública de Navarra, que 

me parecía muy interesante, que son doscientos y pico mil euros, y aquí pone que no se ha 

realizado esta actuación.  

Quiero decir, este tipo de cosas hay que priorizar sí o sí. Tenemos fondos europeos que van a 

llegar, tenemos partidas que no se han ejecutado por diferentes motivos y que a lo mejor no 

se van a ejecutar. Lo que digo, no puede ser que queden tantas pequeñas empresas 

descolgadas. También comenté eso, que había un montón de partidas en el departamento 

todavía con un cero por ciento de grado de ejecución, estaremos muy al tanto de cómo 

evoluciona esto de aquí a fin de año.  
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Más allá de todas las ambigüedades y todos los importantes retos que, como he dicho, 

tenemos, también nos preocupa el hecho que ha comentado usted de los fondos europeos 

que muchos se van a gestionar directamente desde los ministerios correspondientes. Esto 

pensamos que nos va a restar, como siempre, eficiencia, agilidad y operatividad, porque 

siempre hemos venido diciendo que cuánto mejor que vengan los fondos aquí, que somos 

quienes mejor saben, quienes mejor conocen la realidad, quienes mejor conocen a qué 

sectores económicos se les ha favorecido más y a qué sectores menos. Entonces, nos parece 

restar competitividad.  

Entonces, como digo, muchos retos sí, pero vamos a intentar realizar los pasos necesarios para 

no perder oportunidades, para realizar unas transiciones tanto digital como energética, 

socialmente, como he dicho, inclusivas y no perder ningún tren, porque tenemos una buena 

oportunidad y ocasión ahora mismo con los fondos económicos que van a venir de la 

Comunidad Europea, que vamos a estar muy al tanto de ver cómo terminan de concretarse. 

Así que una vez más quiero agradecer su comparecencia, todas sus informaciones y eso es 

todo por mi parte. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko, muchas gracias, señora Aznal. Con este 

turno finalizamos lo que se refiere a las y los portavoces y, si le parece… (MURMULLOS). 

Hacemos un breve receso y continuamos enseguida. 

(Se suspende la sesión a las 13 horas y 32 minutos). 

(Se reanuda la sesión a las 13 horas y 37 minutos). 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Ederki, reanudamos la sesión. Ahora sí, turno de réplica 

para el Consejero Irujo, cuando quiera, diez minutos. 

SR. CONSEJERO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Vale, 

eskerrik asko. Vamos a ver, por partes, agradeciendo los comentarios y las preguntas también. 

La intervención que entiendo que es árida, lo reconozco, porque los temas también son muy 

diversos. A veces no da tiempo a profundizar, porque nos iríamos mucho más allá de treinta 

minutos.  

No sé si habría que haber hecho un esfuerzo de PowerPoint que nos hubiera ilustrado mejor, 

pero ha seguido la lógica. Lo digo porque ha seguido la lógica en las dos patas, digamos, de la 

presentación. Primero, debemos estructurar cuáles son las prioridades que nos marca la Unión 

Europea porque es nuestro contexto, también jurídico no nos olvidemos. Esto no es un debate 

político, es jurídico el contexto que nos marca la Unión Europea, porque detrás de todas esas 

estrategias que mencionábamos hay propuestas de reglamento y propuestas de directivas y 

hay también financiación europea.  

Todas estas estrategias van a tener que estar y están, de hecho, cuando uno lee en 

profundidad el Plan Nacional de Recuperación y Resiliencia se da cuenta de que responde, 

porque así lo obliga la Comisión Europea a todos los Estados miembro, a que ese plan tiene 

que adecuarse a estas estrategias. Quiero decir, esto viene en cascada.  
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Lo que he pretendido también explicar es que, en el caso de Navarra, en muchos aspectos nos 

hemos adelantado, en el sentido de que llevamos años trabajando en la implementación de 

dichas estrategias. A lo mejor con el tema digital lo puedo explicar un poco porque sí que 

hemos concretado, es a lo que voy. Por ejemplo, si la Unión Europea nos está diciendo, tal y 

como he dicho en la intervención, que hay tres prioridades básicas: una es la atención a 

usuarios, otra para pymes, digamos que no tienen ni siquiera un nivel básico digital; dos, la 

asimilación de la tecnología; y tres, innovadores. He ido mencionando todos los programas, 

proyectos que o bien hemos implementado o bien vamos a reforzar, como Itinerarios 4.0, el 

Laboratorio de Ciencia de Datos, las diferentes ayudas al comercio, etcétera, que atienden a 

estas diferentes prioridades.  

Así como también, obviamente, me he detenido en el componente, —nos tenemos que ir 

habituando a estas palabras de componente, porque es lo que nos viene con el Plan Nacional 

de Recuperación—, en el componente 13 que, por ejemplo, para usuarios tardíos, que es la 

primera prioridad que establece la Unión Europea, se está desarrollando el programa Digital 

ToolKit con 3.000 millones de euros de presupuesto.  

También aquí, no sé si he entendido bien, señor Pérez-Nievas, pero estaríamos muy de 

acuerdo porque, cuando he mencionado que en el tema de digitalización no habrá 

transferencias directas a las comunidades autónomas, he creído que usted decía que hubiera 

sido más eficiente si pudiéramos gestionar esas ayudas desde aquí. La verdad es que, siendo 

representante de Navarra Suma y Ciudadanos, no puedo estar más de acuerdo con usted en 

esa afirmación. Entonces, por supuesto, pero es lo que hay. También es verdad que yo creo 

que no merece la pena. Eso lo podemos dejar para una intervención de un Pleno de decir que 

lo que hubiera podido ser.  

Lo que sí es ya confirmado y avalado por la Comisión Europea, es que habrá estos planes que 

he mencionado del componente 13, que van a poner encima la mesa 3.500 millones de euros 

para el periodo 21-23. Ya estamos hablando del 22-23, que van a ser convocatorias directas y 

que, desde luego tal y como he dicho, nuestro papel como Gobierno de Navarra no es 

quedarnos de brazos cruzados a ver esas convocatorias, sino alinear nuestras convocatorias 

para fomentar a las empresas a que vayan cumpliendo esas tres prioridades: usuarios tardíos, 

Digital Toolkit, asimilación de la tecnología; como he hablado, el Polo Digital va a tener un 

papel preponderante; y en Innovación he mencionado las alianzas estratégicas, etcétera. 

Quiero decir, sí que tenemos convocatorias concretas, las he ido desgranando, que responden 

a esas prioridades. Es lo que hemos tratado de hacer en esta intervención. 

También hemos tratado de hacer esa analogía o paralelismo con los componentes del Plan 

Nacional de Recuperación, que van a ser los más relevantes desde un punto de vista 

competencial para el Departamento de Desarrollo Económico, he mencionado: 7, 8, el 12 y el 

13, son mayormente; de turismo han hablado, ese es el 14, como digo, es un plan que todavía 

no está aprobado. A finales de noviembre se aprobarán los planes de sostenibilidad turística, 

que son con los que se van a canalizar, ahí sí, mediante transferencia directa 56 millones de 

euros a Navarra. Una vez que esté aprobado, o antes si lo reclaman, pero yo entiendo que es 

más efectivo que una vez que esté aprobado vengamos a esta misma sede y les explique en 

detalle cómo funcionan, por eso no me he detenido en ellos.  



D.S. Comisión de Desarrollo Económico y Empresarial Núm. 35 / 13 de octubre de 2021 

 

26 
 

En cuanto al tema de la automoción, a lo que voy es a que, efectivamente, como ha recordado, 

el PERTE y el resto de medidas, es dinero público, todo va a ser convocatoria abierta y 

competitiva, lo hemos dicho. Lo que pasa es que cuando uno se dedica a lo que se dedica y 

está ante las puertas de medidas competitivas, lo que tiene que estar es bien preparado.  

Lo que he querido mencionar, y por eso reforzamos mediante REACT proyectos como Naveac 

o en el ámbito de Salud la inversión que hicimos en Genómica en el Centro de Secuenciación, 

eso nos permite posicionarnos mucho mejor, lo que hemos hecho durante muchos años. No 

me refiero solo desde la S3, también es cierto, quiero decir que no es un tema que nace aquí 

desde la S3, pero sí es verdad que la S3 canaliza y, sobre todo, lo que ha hecho es favorecer y 

fortalecer esa colaboración pública-privada que, por cierto, una vez más se nos pone como 

frase, digamos, en todo el Plan Nacional de Recuperación, dígase en el Reglamento Next 

Generation. Entonces, en ese sentido sí que tenemos mucho camino recorrido. 

Ha sido mucho más fácil el plantear un MDI, una Manifestación De Interés que se llama Ebro 

Food Valley, gracias a que todo ese trabajo previo ya estaba hecho porque las empresas ya 

estaban acostumbradas a trabajar con Nagrifood, con el CNTA, porque ya habían presentado 

proyectos comunes anteriormente, porque ya desde el año 2017 el departamento lleva 

presentando proyectos de I+D en proyectos estratégicos que han obligado a todos estos 

operadores a trabajar en común. El camino hecho es mucho. Eso es lo que nos posiciona 

mejor, que no nos van a regalar nada, como decía el señor Lecumberri, porque luego saldrá la 

convocatoria y hay que ganarla. Uno puede estar muy preparado, pero bueno, el que está 

preparado va a tener más ventaja, a eso me refería.  

Luego, sí que hay afirmaciones, por ejemplo, en el tema Volkswagen: «Cataluña ha estado…», 

yo no veo que la Generalitat haya hecho nada para estar mejor preparada. Yo si me comparo 

con la Generalitat, nada, que es nuestro papel. Lo que sí hacemos una y otra vez, insisto, es 

preparar ese ecosistema y tener obviamente un diálogo fluido y discreto también con todas las 

partes. A partir de ahí, totalmente de acuerdo, discreción es lo que más nos va a ayudar, 

obviamente a poder apalancar esa movilidad eléctrica.  

Efectivamente, también en la S3 hubo ese debate sobre la focalización de los sectores. Yo creo 

que hoy he hablado de uno de ellos que se iban fortaleciendo, que es el de Salud. He 

mencionado las cifras, la celebración del Congreso Biospain aquí no fue casualidad, somos la 

comunidad autónoma más emergente en el tema de Biomedicina. Esos datos que he 

mencionado con más de 60 empresas, 74 exactamente, con los 2.500 empleos que generan en 

Navarra, yo creo que eso una muestra de ello. Porque eso sí que ha sido un proceso muy 

reciente que es casi exclusivo, quitando una empresa en concreto, un pequeño unicornio que 

tenemos aquí en Navarra que es CINFA; quitando ese pequeño ejemplo, el resto son empresas 

del siglo XXI con una proyección de crecimiento inaudito. Entonces, sí que se está haciendo y 

se está consiguiendo. No solo es, para nada, mérito de Gobierno, es mérito de quién apuesta 

por ello, se esfuerza y arriesga.  

En el tema energético, en el que se ha centrado gran parte del debate, quiero decir que aquí 

he empezado, no es un nombre nada sexi, Reglamento de Taxonomía, la verdad es que no es 

una cosa que suene así, realmente atractivo, pero va a ser fundamental, porque hay 

muchísimo lavado verde, hay muchísimo proceso de inversión que se viste de verde y no lo es. 
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Eso es lo que quiere conseguir, no solo algo que afecta aquí en Navarra, en toda la Unión 

Europea, la implementación de este reglamento, va a ser clave.  

Porque eso nos va a permitir también algo muy concreto, no sacar una convocatoria concreta 

para acciones sostenibles, para qué si ya tenemos muchas convocatorias de inversión; lo que sí 

vamos a hacer es introducir esos elementos de sostenibilidad en todas estas convocatorias que 

ya existen y dar el mensaje claro a las empresas de que tendrán más oportunidades de poder 

acceder a subvenciones, digamos, en este caso de inversión empresarial, si introducen 

elementos de sostenibilidad en sus inversiones. Eso sí que es importante. Eso es lo que 

tratamos de hacer, algo muy concreto que lo he expuesto al principio de la intervención. 

Señora Aznal, yo no comparto lo de la utopía, no lo quiero compartir. Yo creo que si la Unión 

Europea se ha puesto como objetivo ser un continente neutro, lo vamos a conseguir. Lo que 

pasa es que si uno pretende desde el minuto cero decir: «Es una utopía, no lo vamos a 

conseguir», entonces sí que no lo consigue. Esto es una frase muy famosa de Steve Jobs, el 

discurso ese que es el más visto en YouTube; cambió su vida una pintada de un mural que 

decía: «Si todos los días crees que va a ser el último, algún día acertarás». No se puede ser así. 

Entonces, no es una utopía, claro que tenemos que ir, por supuesto que esto no va solo de 

eólica y renovable, por supuesto que hemos apostado y yo creo que hemos hecho una 

exposición bastante considerable. Claro que sí, acompañada de millones de euros sobre la 

apuesta que tenemos que hacer por el autoconsumo, entre otras medidas, también el 

hidrógeno, pero por supuesto, eso no lo duda nadie.  

No es cierto que seamos solo el departamento que defiende a la industria, que también, 

porque sin industria el desarrollo ni siquiera sería sostenible, porque no sería de desarrollo. 

Pero, en este sentido, por ejemplo, se ha referido a unas jornadas concretas. Jornadas que las 

pusieron en tiempo y forma coincidiendo con un congreso que llevaba anunciado desde 

primavera, si lo hubieran puesto en otras fechas hubiéramos podido asistir, porque el 

Congreso CITE era un congreso co-organizado por Gobierno de Navarra, por nuestro 

departamento. Lo pusieron en la misma fecha y forma, y además nos mandaron una invitación 

con apenas cuatro días de antelación, quiero decir, eso lo imposibilitó.  

Queremos hablar con todas las Mesas de Diálogo han salido aquí, a las cuales no pretendemos 

darles mayor publicidad porque queremos que esto en absoluto se convierta en un debate 

blanco y negro, porque entonces sí que habremos llegado al final del camino. Si convertimos 

esto en un debate de blanco y negro, quiere decir que cualquier parque renovable que 

queramos poner voy a estar en contra porque son todos malos o convertimos esto en que el 

autoconsumo es lo único bueno, entonces sí que vamos a crear un problemón enorme para el 

desarrollo de Navarra.  

Entonces, tenemos clarísimo que el diálogo tiene que ser abierto con absolutamente todos los 

agentes, operadores, plataformas, asociaciones, empresas de Navarra y de verdad que las 

Mesas de Diálogo, ya ven, es, digamos, la apuesta que tienen, una vez más hechas con 

discreción. Solo, digamos, haremos acciones comunicativas si hay consenso para hacerlas. Lo 

que queremos es que haya un sitio donde ellos hablen, donde todo el mundo hable, por cierto, 

una filosofía muy acorde con la S3.  
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Respecto a alguna pregunta en concreto que me ha hecho, (MURMULLOS), que tengo que 

acabar, le responderé porque no tengo la información. Uxue Itoiz está en una reunión con el 

Ministerio de Planes Complementarios y no me ha podido dar la información concreta. Así que 

eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri. Gracias, Consejero Irujo Amezaga. 

Gracias también a la Directora General de Política de Empresa, Proyección Internacional y 

Trabajo, señora Goñi Razquin. Gracias a la Jefa de Gabinete, la señora Arrizabalaga Idiáquez. A 

todas y todos ustedes eguerdi on, eskerrik asko ere bai. Se levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 13 horas y 49 minutos).  




